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为梦想赴异国他乡

2015 年，大学毕业的王姣报名参加汉语教师志愿者项目，
一路过关斩将，最终被选派到蒙古国青胡日中学做对外汉语教
师。投身汉语国际教育事业是王姣儿时便有的梦想，“我从小就
想当一名汉语教师，所以本科选择读汉语国际教育专业。”对专
业的热爱，对梦想的追求，让王姣加入了汉语教师志愿者大家
庭。

在青胡日中学做汉语教师的两年时间里，王姣体验了完全
不同的生活，领略了当地的风土人情。更重要的是，她对汉语
国际教育事业有了更为深刻的认识。她向笔者回忆起教汉语的
日子：“看着学生们一天天在进步，汉语水平有了很大提高，我
感受到了之前从未有过的成就感。我觉得对外汉语教师这个职
业很适合我，让我有信心继续做下去。”

国外的生活经历也让王姣成长了许多，“独自在国外生活让
我变得更加独立、果断。”刚刚迈入教师行业的王姣并没有因为
人地两生的环境而退缩，在青胡日中学教了两年汉语后，又来
到越南汉语培训中心，继续自己的梦想之旅。

在教学中收获经验

“虽然我有汉语国际教育专业基础，也参加了汉语教师志愿
者的岗前培训，但是一上课才发现还是有不足之处。”在王姣看
来，汉语教师不仅要有资深的教学经验，课下功夫也要做到
位。“我在备课时如果碰到自己不明白的问题，除了查阅专业书
籍之外，也向志愿者群、专业老师求助。”王姣笑笑说，自己是
在“教汉语”中“学汉语”。

为了进行有效的课堂教学，针对不同汉语水平的学生需要
采取不同的教学方法。王姣为提高学生的学习效率想出了一个
小妙招，“因为我教的学生大都年龄比较小，所以他们记生词、
背课文比较慢。我就做了个排行榜，听写全对、能背诵课文的
学生就发一枚小印章，集齐10枚印章就可以换一次小测试加分
或者免一次作业。这样一来，学生都抢着背课文。”一学期下
来，学生们的汉语水平突飞猛进，王姣也和他们打成了一片。

对于如何做好一名对外汉语教师，王姣的经验是：“对对外
汉语教师来说，专业知识的储备非常重要。我一直都把专业课
书籍带在身边，时不时就翻翻，只有自己本领过硬才能保证教
学质量。此外，汉语教师还要有跨文化交流的意识。由于文化
背景不同，教师需要对当地的宗教、文化、习俗等有充分的了
解。个人心态也是影响教学的一个关键因素，遇到问题要和他
人及时进行沟通。”

开启人生新的篇章

汉语教师志愿者在讲台上施展自己的教学才华，在世界各
个角落播撒下汉语的种子。他们在异国他乡无私奉献，收获了
人生中最为难忘的回忆。

做汉语教师志愿者的经历让王姣对未来有了更为清晰的规
划：“今年是任期的最后一年，因为我很喜欢这份工作，也发现
自己在专业知识方面还有很多不足，所以参加了研究生考试，
准备攻读汉语国际教育专业硕士，以丰富自己的专业知识，为
未来打下更坚实的基础。”无论结果如何，王姣都决心要走出自
己的人生轨迹。

戊戌狗年春节时，王姣留在越南和同学、老师们一起度
过，带着学生们剪纸、贴春联、包饺子。回首过去的岁月，王
姣感慨道：“这段经历开阔了我的眼界，让我觉得人生的选择太
多了。”

大家好，我叫艾米莉，来自英
国。

今天我要跟大家聊聊我的“国
际化”生活。

我来自英国的切斯特，在谢菲
尔德大学学习汉语，现在我想用汉
语给大家讲讲我的故事。

7岁的时候，我从英国的电视上
了解了中国的生肖文化。每个生肖
不仅有自己的汉字，还有各自独特

的个性。比如活泼开朗的兔子、勤
勤恳恳的牛、威风凛凛的老虎，十
分有趣。

你们想猜猜我的生肖是什么吗？
哈哈，其实我是一只聪明伶俐

的小老鼠。你猜对了吗？
2012 年，我第一次到了中国。

在那儿的短短 1 个月，我游览了北
京、上海等大大小小的城市。中国
的每个城市都像我从小知道的生肖

一样，有着独特的魅力。有的古
典，有的现代；有的热闹，有的安
静。每个城市的饮食也千差万别，
但是人们却是一样的热情。记得我
在张家界爬山的时候，一个陌生的
阿姨一定要请我品尝她手工做的面
条。我现在也不知道那种面条叫什
么，但阿姨的好客和热情真让我难
忘。

当我来到谢菲尔德上大学后，
发现很多店都有汉语标志，即使一
家土耳其餐厅，也有汉语说明。在
校园和街上，随处可见中国学生。

大三那年，我参加了大学的汉语
课。在老师的帮助下，我还报名参加
了2017年“唱响英伦”中文歌曲大赛，
比赛的选手来自世界各地。我非常享

受和他们在一起训练和比赛的时光，
在那里，虽然我们肤色各异、国籍不
同，但是都希望用同一种语言为所有
人演唱出一首动人的歌。

那次比赛，我获得了二等奖。
但比赛对我最大的意义并不是获得
奖品，而是通过比赛让我感受到虽
然我们说着各不相同的语言，过着
完全不同的人生，但却有着同样的
情感：我们都歌颂爱情的美好，我
们都关心未成年人的成长，我们都
会被美好的事物打动。

我们如此不同，却在努力为这个
世界谱写“同一首歌”。我希望努力
学好汉语，以后用我的歌声让不同
的文化互相理解、互相包容。
（作者为英国谢菲尔德大学学生）

2007 年 3 月的一天，正在北京出差的王杰接到了爱人
孙晓帆打来的电话。电话那头的孙晓帆哭了起来——因德国
汉园杜塞尔多夫中文学校校舍搬迁，搬家公司搬至一半坐地
起价，加收800欧元费用。身为校长的孙晓帆以及帮忙搬校
舍的学生家长同搬家公司发生冲突。“无论要多少钱，都给
人家。”电话这头的王杰想的是“先保证安全”。

“我在北京，她们在德国，安全第一。”时隔 13 年，已
是汉园杜塞尔多夫中文学校校董的王杰讲起当年为了找到合
适的校舍东奔西走的故事，仍唏嘘不已。

从2001年创立至今，汉园中文学校共搬过8次家，这只
是其中一次。

校舍搬了8次

汉园杜塞尔多夫中文学校创办的缘起是孙晓帆为了自己
的女儿学中文。“当时女儿 3岁，有两三千的识字量，这得
益于孩子妈妈的早期中文启蒙教育。周围的朋友发现我们女
儿的中文很棒，就说‘孙老师把我们的孩子也教了吧’。”在
此背景下，小小中文班成立。王杰还清晰地记得，第一批学
生是12名。

自创校以来，校舍问题一直是横在汉园中文学校面前的
一道难题。“有一次租了培训机构的教室，周一到周五他们
用，周末我们用。若碰到培训机构周末临时用教室，汉园的
老师只能带着学生出去，到公园找个安静的地方，接着把课
上完。”王杰回忆道。

面临如此艰难的境地，王杰和孙晓帆也想过打退堂鼓，
想过回国。但在学校艰苦的时候，搬了那么多次校舍，没有
一个学生和家长掉队。“一直跟着我们，感觉像一个家一
样，这让我们特别感动。20多年来，我们住在杜塞尔多夫，
没挪过窝，就是舍不下这所学校。”

时间来到 2010 年，当时汉园中文学校的师生加起来已
近 200 人，租的是近火车站的一间私立学校。“附近环境较
乱，有一次，孙老师下楼去隔壁复印店复印资料，一出门就
被流浪汉带的一条大狗扑倒了，非常危险。”

事后，王杰下决心要解决校舍问题。几经周折，选定
了当地的一座二层小楼，长期租了下来，设了 8 间教室。
这一年，被王杰称为汉园中文学校的“转折点”——校舍
问题得以解决，学校注册为一所专业的语言学校。“现在
我们的校舍是 2016年租下的，教室扩到了 13间，全部配备
了现代化多媒体网络教学设备，截至去年年底共有学生

626名。”王杰说。

从12名学生到逾600名学生

2017年 12月 30日，在德国北威州和杜塞尔多夫市政府
联办的 2018 新春招待会上，杜塞尔多夫市市长盖泽尔向孙
晓帆颁发了杰出贡献奖，以表彰她带领汉园中文学校取得的
成就。

自创校以来，汉字启蒙教材均由孙晓帆编写，她所带的
汉字启蒙班是汉园中文学校的特色并深受学生欢迎。课程开
设12年来，是每学期报名人数最多的课。“也有其他中文学
校的老师慕名到汉园来听孙老师的课。”王杰说。

汉字启蒙班的学生是4岁的孩子，这既需要老师懂得儿
童心理及心智发育特点，也需要老师了解儿童学习语言的兴
趣及特征。汉园的方法是通过儿歌、古诗、童话、故事等儿
童喜闻乐见的体裁与题材，针对孩子的不同特点及实际能力
因材施教，使孩子们在快乐中学习中文。与此同时，在课堂
教学内容的选择上，老师注重协助家庭培养小朋友友好、尊
老爱幼等品格。

从12名学生到626名学生，从周末班到每天都设课，汉
园中文学校靠的是实力和口碑。

除孙晓帆编写的汉字启蒙教材外，汉园中文学校针对不
同的学习者，使用不同的教材——《快乐汉语》《中文》
等。“为了适应新移民的需求，针对高年级学生，汉园近年
来新增使用了人教版的教材 《语文》。”王杰说，“希望将孩
子们培养成与国内同水平的高水平汉语人才。”

在王杰看来，做华文教育，不仅需要创办者有教育情
怀，也需要有相应的专业能力。“但汉园有今天的成就，和
中国的发展分不开，和国际社会对学习汉语的需求分不开。”

建立中德双语公立幼儿园

女儿学习德语的经历让王杰受到了启发——学习语言有
黄金时段，他冒出一个想法：在汉园中文学校办一所中德双
语幼儿园。当王杰向当地市政府提出办幼儿园的申请后，相
关部门的工作人员和他举行了一个讨论会。

“你为什么要办双语幼儿园？”杜塞尔多夫市青少年局局
长开门见山，先抛出了第一个问题。

“为了培养中德双语人才……”王杰同时讲了自己女儿
学语言的故事。

几轮问答下来，青少年局局长最后拍板。“王，政府来
投资这所幼儿园，你参与管理，中文课由你们汉园中文学校
来上。我们把它办得规模大一些。但是你得承诺，无论将来
汉园中文学校搬到哪里，都得把这所幼儿园带着。唯一遗憾
的是，你赚不到钱了，因为公立幼儿园都是免费的。”

王杰的初衷是办一所私立幼儿园，没想到政府会投资。
他对这位局长说：“您能帮我做成这么一件大事，是我们杜
塞尔多夫华人的福分。”

从 2016年春天启动幼儿园申请到同年 10月杜塞尔多夫
职工福利协会和汉园中文学校举行签约仪式，中德双语幼儿
园前期工作尘埃落定。这也是德国诞生的首家中德双语教学
公立幼儿园，计划今年5月开园。据王杰介绍，该幼儿园共
有30个招生名额，华人和德国人各占一半。

王杰还透露了另一个好消息：“在州政府和市政府的鼓
励和协助下，中德双语文理中学正在筹建中。”

随着中国的发展，越来越多的中资企业落户杜塞尔多
夫，进一步推动了学习中文的需求。德国北威州政府上海代
表处在做招商引资的宣传时，汉园中文学校便在其中。“这
儿有个很好的中文学校，你的中文不会落下。”

本报电 日前，由尼日利亚拉各斯大学孔子学院、尼中友好
协会、西非统一商报共同主办的“‘一带一路’与孔子学院”
主题研讨会在拉各斯召开。

本次研讨会以“‘一带一路’与孔子学院”为主题，着
重讨论在中国提出“一带一路”倡议的背景下，孔子学院在
其中发挥的作用等话题。拉各斯大学孔子学院王永静院长图
文并茂地介绍了“一带一路”倡议的背景、框架思路等，同
时展示了近年来拉各斯大学孔子学院在中外人文交流方面取
得的成就。

孔子学院外方院长戚牧笛畅谈了对“一带一路”倡议的理
解及孔院未来的蓝图构想；孔院前任外方院长王诺希则从参与
孔子学院管理工作等方面发表了感想。拉各斯大学孔子学院相
关代表表示，拉各斯大学孔子学院作为中国与尼日利亚沟通的
重要桥梁之一， 在汉语人才培养和推荐工作上将继续努力。

海外华文教育与华侨华人社会相生相伴、相依相偎，是中华文化在海外的“希望工程”，中华民族在
海外的“留根工程”。数据显示，目前海外各类华文学校达2万所，华文教师达数十万人，在校生达数百
万人。为了推动华文教育的发展，华侨华人付出了艰辛的努力，个中酸甜苦辣唯有当事人可体会。

自今日起，本版推出“华校故事”栏目，走近这些华文学校，倾听他们的故事。——开栏的话
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2018年是王姣任汉语教师志愿者的第
三年，从内蒙古的草原到越南的河内，从
初来乍到的大学生到身经百战的汉语教
师，她在三尺讲台上挥洒着汗水，书写着
自己的青春年华。在这里，王姣实现了梦
想，开启了人生新的篇章。

王姣：

播撒汉语种子
李姝依

我的“国际化”生活
艾米莉

我的“国际化”生活
艾米莉

图为王姣在给学生们上中国文化课图为王姣在给学生们上中国文化课
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2017年12月30日，杜塞尔多夫市市长盖泽尔 （前右） 向孙晓帆
（前左） 颁发杰出贡献奖。

汉园杜塞尔多
夫中文学校一角

汉园杜塞尔多夫中文学校课堂

汉字启蒙班学生在学习

“一带一路”与孔子学院研讨会举办


